



Buscar

Enviar

Comentar

Compartir

MEDIO AMBIENTE

‘La biodiversidad se está perdiendo por fenómenos como el cambio climático, la deforestación, el crimen organizado y las mafias’: **Minambiente**



La ministra de Ambiente, Susana Muhamad.

FOTO: Minambiente

La ministra de Ambiente, Susana Muhamad, habla en entrevista sobre la importancia de conservar la biodiversidad.



EDWIN CAICEDO

Periodista de medioambiente y salud

mayo 23 de 2024, 12:00 A.M.

+ Ver Más



Unirse a whatsapp

Este miércoles 22 de mayo, el mundo celebró el Día Internacional de la Biodiversidad, y en Colombia la festividad fue liderada por el Ministerio de Ambiente en cabeza de la ministra Susana Muhamad. **La funcionaria realizó un masivo encuentro en Bogotá para que la ciudadanía pueda conocer más sobre la Cumbre de Biodiversidad (COP16) que se realizará este año en Cali, entre el 21 de octubre y el 1 de noviembre, y además presentó las apuestas que nuestro país llevará al encuentro.**

(Lea también: ‘Tuvimos una reunión sobre La Mojana donde se definió que es necesario cerrar el boquete de Caregato’: Minambiente)

Temas Relacionados



Hugo Mantilla Meluk, el biólogo colombiano que aconseja a la OMS, FAO, OMSA y el Pnuma



Informe pide a los líderes de la COP16 no caracterizar a los bosques exclusivamente como sumideros de carbono



'Alcaldes, deben ser embajadores de la COP16'; se gesta alianza de mandatarios locales



'No hay mejor regalo para la protección de la biodiversidad, no solo en Colombia, sino en el mundo, que declarar áreas protegidas'



Hugo Mantilla Meluk, el biólogo colombiano que aconseja a la OMS, FAO, OMSA y el Pnuma



Unirme al canal de WhatsApp de noticias EL TIEMPO

Entre esas acciones, Muhamad, como presidenta de la COP16, impulsará la aprobación del plan de trabajo global para los pueblos étnicos como custodios de la biodiversidad y buscará traer los resultados, en conjunto con Alemania, Francia y Kenia, del panel de expertos que fue lanzado en Dubái alrededor de deuda, clima y naturaleza, para empezar a abrir las perspectivas de los procesos de financiación. Sumado a ello se buscará hacer una evaluación de las acciones de los países para el cumplimiento de las 23 metas de biodiversidad a 2030, entre otros temas.

En entrevista con EL TIEMPO, la jefa de la cartera ambiental resaltó la importancia de salvaguardar esa riqueza natural y enfatizó en que el eslogan de 'hacer la paz con la naturaleza' será la gran columna vertebral del país en las discusiones diplomáticas de la COP16.



Ministra de Ambiente, Susana Muhamad, en Cali.

FOTO: Alcaldía de Cali

¿Por qué es tan importante celebrar un día mundial de la biodiversidad?

La diversidad biológica es la vida. De lo que la naturaleza produce vivimos, porque somos parte de ella y realmente todos los sistemas ecológicos del mundo están entrelazados para crear simultáneamente las condiciones que generan la vida. Al mismo tiempo la reproducción de las especies es algo muy bello, muy profundo, y de ello los seres humanos dependemos para nuestra alimentación, para el agua, para la regulación de los suelos que permiten la alimentación.

Nuestra conexión con la naturaleza está profundamente ligada a la cultura de miles de pueblos en el mundo y hay una interrelación con la naturaleza y con el capitalismo, con la modernidad. Hemos perdido ese contacto con la naturaleza, nos hemos separado de la naturaleza. La naturaleza se ve hoy como un recurso que se utiliza como insumo en procesos económicos, pero se nos olvida que somos parte de la vida y que en ese proceso la estamos destruyendo.

Precisamente por eso la COP16 en Colombia hace un llamado a hacer 'paz con la naturaleza' que significa volver a encontrar esa relación que tenemos como seres humanos con la naturaleza, cuidarla y protegerla, porque eso hace parte de nuestra propia supervivencia.



El fantasma de la deforestación se va adentrando más en la Amazonia, un área clave para la biodiversidad y el clima mundial.

FOTO: Edwin Caicedo. EL TIEMPO

¿Qué es lo que está en riesgo si seguimos perdiendo la biodiversidad?

Colombia es uno de los países con más biodiversidad del mundo. Se encuentra en la zona tropical y es una convergencia única de todos los ecosistemas de América Latina. Aquí, en esta punta de Suramérica, converge la Amazonia, la cordillera de los Andes, el Pacífico y el Chocó biogeográfico que es una de las zonas del mundo con más biodiversidad y converge también esa gran cuenca del Orinoco y de las llanuras del oriente de Colombia y de Venezuela, además del Caribe.

Colombia es una convergencia única de lo que podríamos describir como los principales ecosistemas de América del Sur. Esto hace que tengamos una gran responsabilidad. **Pero evidentemente esta biodiversidad se está perdiendo rápidamente por fenómenos globales como el cambio climático, que no podemos resolver solos, pero también fenómenos internos como la deforestación, el crimen organizado y las mafias que están destruyendo ecosistemas. Pero también por la forma que hemos desarrollado el país, la forma que transformamos suelos para agricultura, en la que hacemos infraestructura y generamos pérdida de ecosistemas, de hábitats y, por lo tanto, de biodiversidad.**



La ministra de Ambiente, Susana Muhamad, durante la presentación de la imagen oficial de la COP16.

FOTO: Minambiente

(Lea también: [Hugo Mantilla Meluk](#), el biólogo colombiano que aconseja a la OMS, FAO, OMSA y el Pnuma)

¿Qué significa 'hacer la paz con la naturaleza'?

Colombia como anfitrión de la COP ocupa la presidencia de la Convención de Biodiversidad durante los próximos dos años. Durante los próximos dos años se trabajará en una agenda política. ¿Cuál es la agenda política que propone Colombia? Es la paz con la naturaleza y esto significa tres cosas: primero que tenemos que transformar la forma de producción y consumo para que no destruya sistemáticamente la naturaleza sino, por el contrario, para que la reproduzca, por eso es necesario ver la naturaleza como un aliado nuestro y no como un recurso que explotamos. Eso requiere unas transformaciones económicas muy importantes de la forma como vivimos.

Lo segundo es que hoy invertimos miles de millones de dólares en conflictos, en guerras, en armas, y el llamado de Colombia de 'hacer la paz con la naturaleza' es que se nos está acabando el tiempo en esta crisis climática y ambiental y que la prioridad mundial debería ser precisamente hacer paz con la naturaleza. Pero hay algo muy importante y es que cuando ponemos como propósito central el cuidar, conservar y propender por la vida, hacemos paz con nosotros mismos, con los otros, y entre los pueblos.

Hemos visto ejemplos de reservas transnacionales que unen pueblos entre diferentes países. Hemos visto por ejemplo en las comunas de Cali como jóvenes que antes del estallido social estaban en una violencia entre barrios hoy se están uniendo en proyectos de conservación ambiental haciendo paz con la naturaleza y paz con nosotros mismos.

Eso en la mitad tiene un tercer aspecto que es los derechos humanos los defensores ambientales y la lucha contra economías ilícitas en el mundo, que son economías transnacionales que están acabando con los ecosistemas y que necesitan de la cooperación mundial. Por ejemplo, el tráfico de especies o la deforestación, el acaparamiento de tierras en la Amazonia... Uno de los puntos en donde queremos aterrizar esto es ampliar un tratado sobre comercialización internacional de oro, porque lo que está pasando en Colombia y en muchos países de América Latina es que la explotación ilícita de oro está generando un impacto ambiental en contaminación y una devastación ambiental que se está llevando la salud y las posibilidades territoriales de muchas zonas de nuestro continente y necesita un acuerdo mundial.



EDWIN CAICEDO | REDACTOR MEDIOAMBIENTE
@CAICEDOUROS | @ELTIEMPOVERDE

RELACIONADOS | COP16 | BIODIVERSIDAD | MINAMBIENTE | MINISTERIO DE AMBIENTE

 Reciba noticias de EL TIEMPO desde Google News

 **EDWIN CAICEDO**
Periodista de medioambiente y salud
mayo 23 de 2024, 12:00 A.M.

   
Comentar Guardar Reportar Portada

Cargando...